



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 19 DE MAYO DE 1786.

Copenhague 14 de Abril.

Al Ministro de Rusia en esta Corte le ha llegado un correo de la suya que trae en su compañía 2 sacerdotes Griegos enviados por la Zarina, sin saberse todavía á qué vienen.

Hállanse surtos actualmente en esta rada 3 navios destinados á la pesca de la ballena. Saldrán al mar luego que esté expedita su navegación.

Hay tambien 2 naves prontas á partir baxo las órdenes del Teniente Lowehorn, Ayudante general de campo del Rey á una expedicion dirigida á hallar, si fuese posible, las islas denominadas la antigua Groelandia y Winlandia, descubiertas segun las Crónicas nacionales, la 1ª el año 982, y la 2ª en el de 1002, que han desaparecido de los mares septentrionales, pues de dos siglos á esta parte no ha vuelto á descubrir las ningun navegante ni geógrafo por mas tentativas que han hecho.

Viena 16 de Abril.

Restablecido enteramente el Emperador de las resultas de su última fluxión á los ojos, goza en el dia perfecta salud.

El Juéves Santo, despues de cumplir el precepto pasqual con exemplar devocion, asistió en la Capilla pública con toda la solemnidad y acompañamiento acostumbrados á los Oficios divinos propios del dia, y oyó el Sermon. Luego lavó los pies y sirvió la comida (segun la piadosa costumbre adoptada generalmente en todas las Cortes católicas) á 12 pobres, uno de los cuales tenia 106 años.

Nuestro Monarca ha encargado al Profesor Luca exâmine las fundaciones existentes en los Estados hereditarios para darle cuenta de la naturaleza y términos de cada una. Las fincas de las de Viena valen 20 millones de florines, y rreditúan anualmente 800000, sin incluir las becas, plazas ó colegiaturas del Colegio Teresiano, las cuales suben á una gran suma.

Los Consejeros Horvath y Adrowich son los Comisarios nombrados para dirigir el apéo y medicion de tierras ó heredades en Hungría. Esta operacion hallará grandes obstáculos y dificultades en quanto á los cálculos del producto de las tierras por falta de antiguos evaluos

exâc-

exáctos y de verídicas declaraciones de los poseedores actuales.

El Príncipe de Nassau-Sietgen acaba de ganar el pleyto que tenia con el Statúder de Holanda, jefe y tronco de la rama de Nassau-Diest de su misma familia, quien nunca habia querido reconocerle. El gran Consejo del Emperador le ha declarado por verdadero heredero de la línea de su casa, adjudicándole quantos bienes poseia la rama de Nassau-Diest en perjuicio suyo.

Parece que el proyectado viage de S. M. I. para Italia tardará aun algunas semanas.

En quanto á la demarcacion de límites entre nuestro Imperio y el Otomano, no adelantan las negociaciones de nuestro Internuncio en Constantinopla; y si á la Puerta no se la obliga con la fuerza de las armas, nunca se determinará á concluir este negocio pendiente muchos años hace, y por cuya conclusion no se atreve ya la Corte de Rusia á instar tan vivamente, atendidas las circunstancias en que ella misma se halla respecto á la Criméa.

Se verifica haber respondido el Divan al Ministro Ruso residente en Constantinopla que siendo el Gran Señor de tiempo inmemorial protector de los Georgianos, y la mayor parte de aquellos pueblos vasallos suyos, no comprehendia como ni por qué la Zarina los habia tomado baxo su proteccion contra la misma Puerta. Este estilo resuelto y nuevo en el Divan de muchos años á esta parte, sorprendió bastante al Ministro de Rusia, que no aguardaba semejante respuesta, y ha consultado sobre ella á su Corte sin atreverse á dar otro paso hasta recibir órdenes é instrucciones posteriores.

Lóndres 28 de Abril.

Antes de ayer y ayer fuéron presentados á nuestros Soberanos el Duque de Orleans, el de Fitzjames, el Vizconde de Laval, los Condes de Montbadon, Montmorenci y d'Auvaux, y el Marques de Puisegur. Posteriormente lo ha sido el Duque de Lauzun: todos personages franceses que viajan por este pais.

En el segundo de dichos dias se bautizó una hija del Conde de Salisbury, cuyos padrinos fuéron SS. MM. y la Princesa Real. Administróle el bautismo con gran pompa el Arzobispo de Cantorbery en el Palacio del mismo Conde; y concluida la ceremonia, á que asistiéron muchos de los principales Lores y Damas de la Corte, tuviéron el Rey y la Reyna la bondad de hacer una visita de hora y media á la parida.

El Príncipe Eduardo será promovido en breve á Par de los Reynos de la Gran Bretaña é Irlanda, resucitándose un antiguo título de Inglaterra para que lo tome en calidad de Lord Británico, y creándose otro de nuevo sobre una de las principales ciudades de Irlanda.

Milor Cornwallis se ha despedido ya de los Directores de la Compañía Oriental con quienes comió uno de estos dias en la fonda de Lóndres, estando en visperas de marchar en el paquebot Golondrina para su nuevo destino de Gobernador general de las posesiones Inglesas en la India.

Mr.

Mr. Morton, empleado de la misma Compañía, presentó últimamente á la Cámara de los Pares una lista de los oficios, empleos y comisiones así civiles como militares que hay en el establecimiento ó residencia del fuerte Marborough en las Indias Orientales, con arreglo á lo acordado y dispuesto por los mismos Directores para conservacion, seguridad y defensa de dicha Plaza.

De un año á esta parte ha vuelto de la India á Inglaterra mas gente que nunca en igual espacio de tiempo de un siglo acá. Atribúyese su regreso al *Bill* de Mr. Pitt, que segun las reflexiones del autor de una *Gazeta Inglesa* es tan contrario á la prosperidad de nuestras factorías en aquel pais quanto conducente á aumentar la de los establecimientos franceses; verificándose ahora (añade la misma pluma) respecto de dichos emigrantes Ingleses aquel antiguo proverbio, *antes que se vaya á pique un navio lo desamparan las ratas.*

Avisan de Brusélas que habiendo tenido el Lord Torrington, Par de Inglaterra, cierta disputa en aquella ciudad con un Príncipe residente allí, se portó con todo el valor y firmeza correspondientes á un hombre de honor; pero al mismo tiempo con tal prudencia que mediante esta, y el noble proceder del padre de dicho Príncipe (quien habia dado verdadero motivo de queja al Caballero Ingles, aunque sin conocerle) se cortó el lance sin ninguna mala resulta.

Ha resuelto la Cámara de los Comunes se oiga formalmente al General Hastings sobre los cargos que le ha hecho Mr. Burke en orden á su conducta siendo Gobernador de la India, y que despues se proceda en junta particular de la misma Cámara al exámen así de las acusaciones como de las defensas.

La sesion de los Comunes solo duró ayer una hora que se empleó en presentar algunos recursos relativos á pesquerías, en comprobar la validez de la eleccion de los diputados ó representantes de la ciudad de Averdén al Parlamento, como asimismo en la lectura de algunos *Biles* ya propuestos anteriormente. Leyóse ademas por primera vez la minuta de un acta sobre el tributo de los perfumes, y sobre la próroga del término, durante el qual deben pagarse ciertas consignaciones que forman parte de los fondos destinados para el reembolso de la deuda nacional.

Los Lores de la Tesorería han nombrado para la plaza de Inspector general de comercio, vacante por muerte de Juan Pelham, á Mr. Tomas Irwing, ántes subinspector del mismo ramo.

Uno de los Príncipes mas jóvenes de la familia Real tiene licencia para hacer el verano próximo un viage á Irlanda.

Brusélas 28 de Abril.

Una Compañía recién formada aquí habia establecido Banco, granjeándose de manera sus Directores la confianza pública que nadie tenia reparo en recibir los billetes como moneda corriente, ni aun en comprarlos á dinero contante. Sin embargo de todo esto acaba de disolverse el referido Banco por orden del Gobierno, é ignorándose la cau-

sa quieren suponer algunos sea porque el Emperador piensa substituir en lugar de este otro por su cuenta. Pero muchos dudan aun de la probabilidad de esta conjetura.

Versalles 30 de Abril.

Mr. Gin, Consejero del Gran Consejo ha presentado á SS. MM. y Real Familia el primer tomo de su nueva traduccion de las obras completas de Homero, con notas literales, históricas y geográficas sobre el texto, á que se siguen las acotaciones de los pasages de los mejores poetas antiguos y modernos que imitaron á aquel célebre padre de la poesía. Esta obra que sale dedicada al Rey, é impresa magníficamente por Didot con el adorno de 50 estampas, constará de 8 tomos en 4.^o, y se venderá cada uno á 36 pesetas, y con el texto Griego á 48 hasta que se publique el 2.^o, aumentándose entónces los precios, el 1.^o á 48 y el 2.^o á 72 pesetas. Habrá otra edicion en 8.^o á 12 libras el tomo, ó á 7 y $\frac{1}{2}$, segun el papel. Esta es por lo ménos la 3.^a version Francesa de este sublime autor hecha en nuestros días. Habian precedido las de Mrs. Bitaubé y Rochefort, la última en verso á imitacion y competencia de la celeberrima Inglesa executada por Pope. Ademas teniamos ya ántes la de Madama Dacier, y otras mucho mas antiguas.

Paris 3 de Mayo.

La Academia Francesa celebró el 27 del mes último junta pública para el recibo de Mr. Sedayne que habia entrado en la plaza vacante por muerte de Mr. Watelet. Mr. Lemierre, que hacia de Director, respondió al discurso de gracias del nuevo Académico; y el Secretario Marmontel cerró la sesion con la lectura de algunos fragmentos de una disertacion sobre el gusto, que va trabajando para enriquecer con ella el Diccionario de gramática y literatura, parte de la nueva *Encyclopedia metodica*, muchos artículos del qual son obra suya.

En el *Diario de Paris* de hoy 3 se lee el siguiente anuncio ó prediccion astronómica.

„El Juéves 4 de Mayo por la mañana pasará Mercurio por encima del sol, atravesando la parte septentrional desde las 2 y 25 minutos de la tarde hasta las 7 y 45 minutos, segun las nuevas tablas astronómicas de Mr. de la Lande. Esta será la décima vez que ha pasado dicho planeta sobre el mencionado astro desde 7 de Noviembre de 1631, cuyo primer paso observó Gasendo en fuerza de la prediccion ó pronóstico de Keplero. Desde la salida del sol (á las 4 y 40 minut.) se podrá divisar, aun con anteojos no de los mayores alcances, á Mercurio como una manchita negra muy pequeña. En Paris se halla de venta una carta dispuesta por Mr. Libour, en la qual están representados los 5 pasos de Mercurio desde 1776 hasta 1799. Mr. de l' Ambre Astrónomo muy hábil, ha compuesto para la nueva *Encyclopedia metodica* el artículo *pasage ó tránsito de los planetas*, incluyendo en él el cálculo de todos los que habrá hasta 1894 que serán en número de 16, comprehendido el de este año. Se pondrá tambien esta tabla en el tomo 2.^o del *Diccionario de Matemáticas* que está para salir á luz aquí muy luego.“

Ve-

Venecia 22 de Abril.

Esciben de Viena que las últimas cartas recibidas allí de Croacia traian la noticia de un sangriento combate acaecido entre Turcos y Esclavones en el Lugar de Ristelo, a donde suelen concurrir á hacer el mercado sobre los confines; pero que habiendo llegado prontamente un grueso refuerzo á las guardias y tropas que guarnecian las fronteras fueron rechazados los Turcos, procediéndose desde luego al exámen y averiguacion de los culpados en este alboroto, para que descubiertos los perturbadores de la buena armonía sean castigados como merecen.

De la misma Viena avisan que S. M. I. habia tomado á su servicio á Mr. Linguet, en otro tiempo Abogado en Paris, y célebre escritor de varias obras así periódicas como de otras clases; y que le ha conferido el título de noble de Flándes, con esencion de pechos y tributos, teniéndole, segun se dice, aplicado en el dia á trabajar en un plan ó sistema relativo al establecimiento de los nuevos reglamentos judiciales en los Países Baxos, añadiéndose que para ponerlos en execucion pasaria el mismo Linguet á Bruséas en compañía del Baron de Martini.

Las cartas de Bagdad de fines de Febrero último pintan á la Persia toda destrozada con guerras civiles é intestinas. El Kan Mehemet y Jaffar ya pierden, ya se toman mutuamente el uno al otro la ciudad de Ispaham, cuyo usurpador Baguerkan ha sido degollado por orden de Jaffar en aquella Capital. Posteriormente despachó desde allí para conquistar la Plaza de Hamadan á Ismael Kan, quien en lugar de cumplir con su encargo se entregó á saquear todas las caravanas, revelándose contra su antiguo xefe. Se evaluan á muchos millones de pesetas las presas hechas por Ismael; mas Jaffar se puso al frente de 400 hombres en marcha contra él.

Lisboa 9 de Mayo.

El mismo temporal que ocasionó á 28 del mes anterior el naufragio de la balandra Española en Peniche, hizo dar á la costa entre Aveyro y Figueyras una corbeta Portuguesa denominada S. Joseph y S. Antonio procedente de Pernambuco, cuya gente pudo salvarse toda. No tuvo semejante fortuna la tripulacion de un navio Ingles que tambien se dice haber perecido sobre los mismos parages en la propia ocasion sin que se libertase nadie.

Acaban de reimprimirse en esta Capital dos nuevas defensas, una en Toscano y otra en Frances (impresas ántes, la primera en Florencia, y la segunda en Paris en las *Noticias eclesiásticas*) de la *Tentativa Teológica* y demas escritos del sabio P. Antonio Pereyra de Figueyredo, con la traduccion Portuguesa en una columna frente de los originales.

México 10 de Enero.

Se han acuñado en la Real casa de moneda de esta Corte durante el año próximo pasado 572,252 pesos en oro y 18,002,956 en plata; cuya totalidad asciende á 18,575,208 pesos y 7 rs.

Sin

Sin embargo de que en el de 85 se creía hubiese sido notable la escasez de sebo en esta Capital por la mortandad de ganado que hubo en parte de él y del de 84 en todo el Reyno, segun las reflexiones que hacian los hacendados y sugetos prácticos, ha acreditado la experiencia lo contrario, porque en 84 se introduxéron en México 15,458 botas, y en el último 15,149; cuya corta diferencia queda reemplazada con lo que ha entrado en los primeros dias del corriente año.

En las demas especies ha habido el de 85 la entrada siguiente: 831 tercios de géneros de China, 12,800 de Castilla, 7177 de ropa de Puebla, Tlaxcala y otras partes, 1302 de cacao de Caracas, 539 del de Maracaybo, 374 de Tabasco, 7708 de Guayaquil, 23,006 de azúcar.

En la Real fábrica de puros y cigarros se han labrado 4,474,998 papeles de los primeros y 62,863,018 caxillas de los segundos*; habiéndose invertido en 7^o operarios de ámbos sexós, que han trabajado en ella, 769,260 pesos.

Han fallecido en esta Ciudad desde 1^o de Diciembre de 84 hasta igual dia de 85 (segun consta de la última *Guia de Forasteros*) 4971 personas, siendo el número de los nacidos 6501.

El dia 29 del mes anterior se publicó un bando haciendo saber el arribo á Acapulco de la fragata de S. M. San Joseph de Gracia, procedente de Manila; y está asignado el 6 de Febrero inmediato para la celebracion de la feria en aquel puerto, y para su regreso á aquellas islas el 15 del propio mes.

El mismo dia y en igual forma se promulgó lo resuelto por el Rey Ntro. Sr. en beneficio del comercio de España y del de este Reyno, por gracia particular, para que por ahora transporte á Xalapa las cargazonas con que se halle en Veracruz, y las que entrasen en lo sucesivo, sin contribuir mas derechos de los arreglados, que deben pagarse en dicho puerto.

El dia 31 se publicó otro bando sobre el establecimiento de matrícula de marinería en la costa del Sur desde Colima y sus adyacentes hasta Sentispac y Acaponeta, donde se han nombrado Ministros subdelegados para perfeccionarlo, declarando la jurisdiccion que les corresponde.

Madrid 19 de Mayo.

D. Pedro Alonso de Salanova residente en esta Corte ha observado en ella el 4 del corriente el tránsito del planeta Mercurio en su nudo descendente por el disco solar, usando de un telescopio de Short, armado de su elioscopio y micrometro simple, una luneta de Joseph Campana-

* Un curioso ha observado que cada caxilla de cigarros tiene 36, y así suman 968,068,948. No se puede hacer igual cuenta de los papeles ó caxas de puros, porque no son de un mismo número, pues los hay de á 7, de á 10 y de á 14. Siete mil personas se ocupan en este trabajo: las 2^o mugeres, los demas hombres.

pani, un acroma de Eduardo Nayrne, y una muestra ó reloj de equacion de Higs-Evans. Como el principio de este tránsito se celebró baxo del horizonte á las 2^h 2' y 30" de la madrugada, no pudo observarse la inmersión del centro de Mercurio hasta que habiendo salido el sol á las 5^h 1' y 44" permitió ver sobre su semidisco boreal al planeta, el qual mostraba haber ya corrido casi dos tercias partes del camino ó cuerda que debia describir en su orbita atravesando el sol. El contacto interior de los limbos de ámbos astros en la emersion del planeta fué á las 8^h 15' y 33": la salida del centro de Mercurio á las 8^h 17' y 20"; y la emersion total ó contacto exterior de los limbos á las 8^h 19' y 7": de forma que esta total emersion desde el contacto interno al externo ó separacion de los limbos duró 3' y 34", cuyas fases fuéron las tres únicas que se lograron observar sobre el horizonte de Madrid, siendo la direccion de Mercurio desde la margen occidental á la oriental boreal del sol. La atmosfera subsistió perfectamente limpia durante todo el tiempo observable hasta que en la emersion total aparecieron al Sudeste unas ligeras ráfagas paralelas al horizonte. El viento fué fresco y casi imperceptible, soplando del Sur. El barómetro doble de Huyghens buscó el número 26 y $\frac{1}{2}$ de la lluvia: y el termómetro de Reaumur se mantuvo entre el 14° y 15° por cima de la congelacion. El semidisco austral del sol se mostró enteramente limpio; pero en el boreal se reconocieron cinco grandes máculas, rodeadas de una neblina, y hasta 16 menudas. La mas occidental de las primeras debió atravesar Mercurio en la direccion de su orbita ó cuerda sobre el disco; bien que este fenómeno se verificó baxo nuestro horizonte, y solo podria ser visto en Bolonia, Pisa, Milan, Padua, Florencia y otros observatorios mas orientales que Madrid. = El mismo observador ofrece comunicar al público mas individual y circunstanciada esta observacion astronómica en el Memorial literario del presente mes, con la explicacion y demostracion exácta de todos sus datos y afecciones, especialmente las diferencias de longitud, latitud y altura que tuvo Mercurio: sus diferencias azimutales: longitud y latitud geocéntricas: cantidad del segmento solar cortado por la orbita del planeta: dígitos corridos: paralaxe horizontal del sol: figura, tamaño y sitio de sus máculas: diámetro, circunferencia, superficie, solidez, densidad, materia y distancias de Mercurio á la tierra y al sol: sus revoluciones trópica, sideral y sinódica: sus movimientos secular y diurno: los sitios puntuales de su perigeo, apogeo, perihelio y aphelio, y la longitud de su nudo, ó interseccion de su orbita con la de la tierra, que es la eclíptica. = Si hubiese lugar se dará tambien en dicha obra una tabla sinóptica puntual de otros 15 tránsitos solares que debe celebrar Mercurio hasta el año 1894 segun la de Mr. Trebuchet; pero acomodados al horizonte de Madrid, especificando los meses, dias, horas, minutos y segundos del tiempo medio á que ha de efectuarse la mitad de cada tránsito: las longitudes y latitudes geocéntricas: la parte del disco que cortará

Mercurio: de qual á qual nudo ascendente ó descendente debe pasar y quales tránsitos podrán ser visibles ó invisibles sobre el horizonte de nuestra península.

El 10 del corriente á las 9 de la mañana salió de su casa y desde entónces ha desaparecido D. Francisco Rodriguez Montenegro, que vive calle de la Visitacion núm. 7 quarto principal, de estado casado con Doña Sebastiana de Soroeta. Por su avanzada edad de 86 años está enteramente desmemoriado, y jubitado de su empiéo de Administrador del Tabaco; y aunque por parte de dicha su muger se han practicado y practican en su busca quantas diligencias sea imaginables, no se ha conseguido el descubrimiento de su paradero. Es bastante corpulento, de buenos colores, tiene vestido acanelado claro, y capa azul con galon de oro al cuello. Llevaba peluquin y baston. Se suplica á quien le hubiese visto ó tenga noticia de su paradero lo comunique á su esposa, ó le transporte á esta Corte á dicha su casa, baxo la seguridad de que se pagará el gasto, y se gratificará al conductor.

Por una casualidad imprevista no se entregáron por entero á su tiempo en la Librería de Gabriel Gomez calle de las Carretas los exemplares del poema titulado *La muerte de Abel*, dedicado á la Señora Infanta Doña Mariana Victoria, cuyo anuncio se insertó en la Gazeta: y habiendo por consiguiente el público acudido en vano á buscarlos en la expresada oficina, y hallándose al presente corriente, se da este aviso por el traductor, á fin de que disculpándole de semejante falta, que no pendió de él, acuda qualquiera que desear comprar esta obrita á dicho puesto, donde hallará surtido de ella enquadernada á la rústica, su precio 7 rs.

Reglamento para los destinos que deben ocupar los cuerpos del Exército en guarniciones y quarteles en tiempo de paz. Se hallará en la Imprenta de D. Pedro Marin calle de la Encomienda, y en la Librería de Fernandez frente á las gradas de S. Felipe el Real.

El Memorial literario de Marzo se hallará desde mañana Sábado en esta Corte en las Librerías acostumbradas, en Cádiz en la de Antonio Iglesias, y en el Real Sitio de Aranjuez en el puesto de D. Joseph Guichard. Contiene el análisis del Banco Nacional de S. Carlos: observaciones sobre las auroras boreales vistas en nuestro horizonte: la 2.^a parte del discurso apologético sobre la triste situacion en que se representa á España en los tiempos de Witiza y Rodrigo: la oracion eucristica que la Exema. Sra. Doctora Doña Maria Isidra Quintina Guzman y la Cerda hizo á la Real Sociedad de Amigos del pais de esta Corte: una carta crítica escrita á los compositores de esta obra periódica sobre los defectos que se notan en algunas obras poéticas &c.

Conversaciones instructivas, escritas por el P. Fr. Francisco de los Arcos, Capuchino. Un tomo en 4.^o Se hallará en la Librería de Barco carrera de San Gerónimo, y en Pamplona en casa de Antonio Castilla. Su precio 12 rs. en pergamino, y 16 en pasta.

Quaderno 24 de la coleccion de animales del Real Gabinete de Historia natural: por D. Juan Bautista Bru. Contiene el *torillo de mar*, *galápago oriental*, el *pez-globo*, *chupamiel del Cabo de Buena-Esperanza*, *piñonero garganti-roxo*, y *julia hermosa* (pez). Se hallará con los antecedentes y el primer tomo de la explicacion en las Librerías de Copin y Sotos.